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Композиционные материалы получили широкое распространение в сфере машиностроения. При 

решении задач механики деформирования машиностроительных конструкций проводят экспери-

ментальные исследования их свойств с последующим заданием полученных характеристик в при-

кладные программные комплексы. При этом главным вопросом является вопрос корректного выбора 

модели деформирования и разрушения материала, а также определения соответствующих значений 

параметров выбранных моделей. 

Цель работы — разработка методического подхода определения значений параметров моделей 

тканевых композиционных материалов. 

Рассмотрены перспективы и преимущества использования стеклопластиков при изготовлении 

изделий машиностроения. Отмечены достоинства и недостатки стеклопластиков с хаотично рас-

положенными волокнами и направленными волокнами (стеклоткань). Приведены методы моделиро-

вания стеклопластиков в программных комплексах конечно-элементного анализа. Установлены осо-

бенности компьютерного моделирования стеклопластиков в зависимости от технологии их 

изготовления, схемы армирования и количества слоев. Проведены испытания на растяжение образ-

цов стеклопластиков из тканей ТР-0,56 и Т-10(80) с различными углами ориентации волокон. Опре-

делены значения параметров модели упруго-пластического деформирования стеклопластика из тка-

ни ТР-0,56. Выполнено компьютерное моделирование механических испытаний на растяжение 

образца стеклопластика из ткани ТР-0,56 в программном комплексе ANSYS LS-DYNA с использова-

нием гомогенного типа модели и критериев разрушения. 

Примененные методические подходы к моделированию стеклопластика показали высокую сходи-

мость с натурным экспериментом. Погрешность по пределу прочности не превысила 5%, что позволя-

ет проводить расчетные исследования более сложных деталей машиностроительных конструкций, 

таких как кузовов автомобилей, панелей обшивки автобусов, бамперов, внутренней отделки и др. 

Также принятые подходы позволят выполнять валидацию расчетных моделей с учетом испытаний 

образцов стеклопластиков и давать рекомендации по расположению волокон в композите с целью 

снижения массы или обеспечения требуемой прочности и жесткости деталей конструкций. 
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Composite materials have become widespread in the field of mechanical engineering. When solving 

problems of deformation mechanics of mechanical engineering structures, experimental studies of their 

properties are carried out with subsequent assignment of the obtained characteristics in application software 

packages. In this case, the main issue is the correct choice of the model of deformation and destruction of the 

material, as well as the determination of the corresponding values of the parameters of the selected models. 

Purpose of the work – development of a methodological approach to determining the values of parame-

ters of models of fabric composite materials. 

The article considers the prospects and advantages of using fiberglass in the manufacture of engi-

neering products. The advantages and disadvantages of fiberglass with randomly located fibers (HASP) 

and directed fibers (fiberglass fabric) are noted. The methods of modeling fiberglass in finite element 

analysis software packages are presented. The features of computer modeling of fiberglass depending on 

the technology of their manufacture, reinforcement scheme and number of layers are established. Tensile 

tests of fiberglass samples made of TR-0.56 and T-10 (80) fabrics with different fiber orientation angles 

are carried out. The values of the parameters of the elastic-plastic deformation model of fiberglass made 

of TR-0.56 fabric are determined. Computer modeling of mechanical tensile tests of a fiberglass sample 

made of TR-0.56 fabric is performed in the ANSYS LS-DYNA software package using a homogeneous type 

of model and failure criteria. 

The applied methodological approaches to modeling fiberglass showed high convergence with the full-

scale experiment. The error in the ultimate strength did not exceed 5%, which allows for calculation studies 

of more complex parts of mechanical engineering structures, such as car bodies, bus trim panels, bumpers, 

interior trim, etc. The adopted approaches will also allow for validation of calculation models taking into 

account fiberglass sample testing and for recommendations on the arrangement of fibers in the composite in 

order to reduce weight or ensure the required strength and rigidity of structural parts. 

Keywords: fiberglass, computer modeling, finite element method, strength, homogeneous material model, ANSYS 

LS-DYNA, mechanical engineering products. 
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